

### 小田実全集 (評論 第18巻)

### オモニ太平記





カラフトのオモニたち ヤクジャと思想家 「オモニ語」と「アボジ語」 キミガヨ丸とクンデワン ウニ首相の妓生遊び ウニ首相の妓生遊び おたがい、がんばったな おたがい、がんばったな 「ゲーリー・クーパー」の「朝鮮」 「日本海」と「東海」

もうそんなにうらめへんねんご飯はマラソ食べるんや

宝島シマネケン

学士会館の「生きた化石」とオモニ

二つの年号「明治の人」

129 120 111 102 93 86 78 68 59 51 39 29 17 7

163 155 146 137

オモニが帰りたい日本おたがいの「くに」の話

オモニの「ベルリン日記」

死出の旅装束

神様、シンドイケドガンバッテクダサイ

242 232 221 212 204 196 188 179 172

「解放」おばあさんの来訪「族 譜」騒ぎへバン ないこれの家持ち

ならの「ぱんや」 ならの「ぱんや」

267

252

### オモニ太平記

## カラフトのオモニたち

のおばあさん、おばさんが昔よくやったように手拭いでアネさんかぶりに髪の毛を覆っていたりする おばあさんが\*アッパッパを身にまとってズラリと並んでいるように見えた。なかにはそれこそ日本 くと、いるわいるわ、オモニがズラリと並んで、キムチを売り、トマトを売り、花を売っている。 リンの首都ユージノサハリンスク、昔は豊原と言ったそうだが、そこのバザール、つまり、市場に行 んな年をとったオモニで、そろって洋服を着ていたが、今ははやらぬ日本語を使って言えば、日本の カラフト、いや、サハリンに行ったら、オモニが何人、何十人、何百人いるのにおどろいた。サハ

わすようになっていたのだが、「おばあちゃん、元気か」とそのころよくやっていたような挨拶をわ ちがいなく「明治の女」。たしかに彼女のアッパッパ、アネさんかぶりの姿もしばらく私の眼に浮か ういうアッパッパ、アネさんかぶりのオモニたちを見ていて、まず思い出したのは、 に死んでいてもいい年だ。いや、一世の文豪夏目漱石などは、たしかにわたしの年齢ではもう死んでいた)、そ んで来ていた。彼女の晩年、いつのころからか、わたしは母親のことを「おばあちゃん」と言いなら ことである。彼女ももうとっくの昔に死んでいるが、生まれたのは明治三十数年のこととあって、ま わたしはかなり年をとった人間だから(当年とって五十有余歳。「人生五十年」とすればもうとっくの昔 わたしの母親の

たしはいつのまにか瞼のなかの母親と眼前の花売りおばあさん、いや、キムチ売りおばあさんの姿

何やら彼女たちのことばでわめきたてるのを耳にするのと同時に連想はただちにもうひとりのべつの に二重うつしさせるようにしてやっていた。 しかし、わたしの亡き母親の連想は長くつづかなかった。そこはおばあさんたちはさすがに朝鮮人、

「明治の女」、アッパッパ、アネさんかぶりの女性のほうにむかっていた。

「この日本人の奥さん、朝鮮人だね。」

やく口のなかにほうり入れながら言った。わたしもわたしで口にほうり入れる。うまい――と言いた ハムニダ。 いが、トーガラシが不足しているのか、ただめっぽう塩からい。まあ、しかし、ありがとう、カムサ バザールまで連れて来てくれた金さん、キムチ売りのおばあさんがさし出したキムチの一片をすば

たおばあさんのまえにわたしと金さんは立っていた。 いる。一日じゅう、露店の市場に立っているのだから無理もないが、そのなかでももっとも日焼けし キムチおばあさんにしろ、列のまえを素通りして来た花売りおばあさんにしろ、みんな日焼けして

きから愛想よかったのだが、とびきり親愛の情を示すように大口をあけて笑い出していた。日焼けし かぶりの下でする。ほんとだよ――というぐあいにわたしはうなずく。とたんにおばあさんは、さっ た顔に歯ならびの白がきれいにのぞく。丈夫な歯を持ったおばあさんだ。おおかた自分のつくったキ おばあさんは金さんのことばにまずおどろいたようだった。「まさか」というような顔をアネさん

ムチを精出して食っているからだろう。

「子どもがいるよ。」

わたしは言った。

「四歳半。」

「いくつ。」

「じゃあ、ヨメさん、若いな。」

(孫のまちがいじゃないか)という目でおばあさんはわたしをジロジロ見た。

「若くもないが。……」

わたしは話題を変えた。

「ヨメさんのオモニはあんたより年とっているよ。」

「もう八十歳や。 済 州島の生まれで、まず大阪に来て、それから神戸。……」 「いくつ。」

日焼けおばあさんはいっそう相好を崩した。

……弟がいはったんや、それで来て、そのままや。大阪は今どないになっとる。」

「うちも大阪にいたんや。大阪からな、終戦のちょっとまえにな、ここに来えへんかいう話があって、

朝鮮語にうんざりしたのか、日焼けおばあさんのほうが日本語を思い出し思い出ししゃべり出してい 初下手に朝鮮語でしゃべっていたのが日本語になっていた。ありがたいことに、わたしの下手クソな 「どないになっとる」と言われても答えられるわけはない、ことばの問題ではない。いつのまにか最

たのだ。こっちも渡りに舟と日本語になる。それも私が生まれ育ち、日焼けおばあさんがかつて住ん

9

かに入る。どうかすると、それが半分ほどになる。つまり、日本語と朝鮮語双方のチャンポンでしゃ でいたという大阪のことばだ。二人とも自然にそのことばでしゃべっていた。おばあさんもつっかえ べっている。急にわたしのつれあいの、いや、つれあいのことをわたしは「人生の同行者」という舌 つっかえしながらしゃべったが、つっかえないときはうまいものだ。そして、もちろん、朝鮮語がな

うと、 前の日焼けしたおばあさんの顔がなんとなくわが老オモニの顔に似ているのにつけ加えて(厳密に言 を嚙みそうな言い方で言うことにしているのだが、老オモニのことがなつかしくなって来たのは、 顔かたちはまったく似ていないのだ。それでいてふしぎに二人のおばあさんの顔は似ていた)、その日

「子どもは何人?」

本語、

朝鮮語のチャンポン語がまったく老オモニのものでもあったからだ。

わたしは訊ねていた。

「五人。もう、みんな大きいで。」

いちばん上が運転手で、次が学校の先生で、その次が百姓で……というぐあいに彼女は言ったが、

わたしはよくおぼえていない。

我し、

途中でさえぎるようにして訊ねたが、答えは

十人。」

た。わが老オモニの子どもは、末娘のわたしの「人生の同行者」を入れて七人、すべて女ばかりだ。 これはわが老オモニの場合と合致している。そのむね言うと、 キムチおばあさんはまたニコニコし

とわたしもチャンポン語を口にした。 ナムピョンはつれあい、「人生の同行者」のことである。

「孫の世話をしているよ。」

「あなたのナムピョンは……」

市場に持って来て売っているとのことであった。ついでに言っておくと、 トマトやらをつくり、それを彼女がキムチに仕立てあげて、いや、トマトはもちろん生のままでだが がつづいたが、判ったのは、百姓の三男だかがキムチの原料となる白菜やらキュウリやら、あるいは にはサハリンではできなかった。いや、白菜もそうだったのではないか。 それから、 もうだいぶモーロクしてしまったとか、何も仕事しないとかブツブツ、 トマトは昔、 愚痴まじりの話 カラフト時代

「この人ら、こう見えてもお金持ちだ。」

額で、彼女のと彼女の「人生の同行者」の分とを足すと、たっぷりしたものになる。その上で、こう せるようになっている。もちろんその額を「おたくの国日本」のお金の額に換算すると「スズメの涙」 になるが、そういう換算はだいたいが無意味である。ここのくらしの水準から言うと、 た。皮肉げでもあれば、心もちうらやましがっている感じも声のひびきにはある。彼が説明してくれた。 まず、「この人ら」には、ソビエト政府は社会主義国だから、年金がたつぷりあって不安なくくら 金さんが横から口を出した。出番をさっきから待っていたような言い方だったので、少しおかしかっ なかなかの金

ザールの露店市場で、アッパッパにアネさんかぶりというたいして見ばえのしないかっこうでキムチ

で、サハリンに山といる(三万五千人だかが、いるそうだ)朝鮮人はよく文句を言っているそうだ。 やってキムチ売りをしてひと儲けしている。このキムチ、こう見えてもなかなか値のはるしろもの

んはロシア語で自分たちのことを言った。韓国やら「北朝鮮」やらでことがややこしいので、そうロシア語を使っ えに生まれ故郷の朝鮮 ビエト国籍をとらないでいる。つまり、今は「無国籍」ということになっているのだが、それはひと ちは、子どもはみんなソビエト国籍をとってレッキとしたソビエト人になっているのに、 うしたものだが、そうわたしに合点できたが、金さんは新聞記者だけに消息通で、このおばあさんた 記者の金さんなどよりはるかに金持ちだ。さっきの彼のことばにあった「こう見えても」の意味はそ を売っているとなんとなく憐れげだが、そう見えるものだが、内実はどうしてどうして、ただの新聞 ――その南半分の韓国にいつか帰りたいからだ。三万五千人の朝鮮人(と金さか) 頑としてソ

「帰ったっていいけど、しかしですな。……」

たのかも知れない)の大半は、南半分の出身であることは、これは金さんに聞かずとも、

わたしは知っ

「帰ったとたんに、黙って年金をくれていたソビエトのほうがよろしいと言い出すかも知れませんよ。

と金さんはしかつめらしく言った。

韓国政府が年金を出すはずはないから。……」

ない。あるいは とどのつまり、「反共法」にでもひっかかって、おばあさんたちローヤに入ることになるかも知れ

また出ていく。そういうのがほんとはいちばんええかも知れませんな。」 ところがわたしらえらいさんでない人間にはいちばんええんですからな。 「また、この人ら、こっちのほうがよかったと帰って来るかも知れませんな。ええことやってくれる こっちがあかんとなったら、

とはそうなっていないのだが、いつかはそういう事態になる――と信じているようなひびきがことば ストロイカ」の「ペレストロイカ」たるゆえんなのかも知れない。現実には、もちろん、なかなかこ 金さんはなかなか達観したことを言った。こういう達観したことを言えるようになったのが

あれこれこの地の朝鮮人たちの話を聞いているうちに、それじゃあ、案内してあげましょうというこ 金さんは、 地元の朝鮮語の新聞社の記者だ。わたしが新聞社を訪ねると、出て来たのが彼だった。

「どこへ行きますか。」

とになった

のうらにあった。

語をしゃべらず、編集長に通訳をやらせていた。 おぼえた、 語を編集長が日本語になおすというやっかいなことをやっていた。どちらもご年配なので、 と彼は日本語で訊ねて来た。考えてみると、彼ははじめは朝鮮語でしゃべっていたのだ。その朝鮮 いや、ならいおぼえさせられた日本語ができるのである。それにしても、 はじめ彼は日本

ク」はちょっと気になったが、それもお愛敬である。 あげよう」ということになった。金さんの日本語は上手で何のよどみもなくしゃべったが、ただ、「ポ 「バザール」へでも行ってみたい、と思っている

――とわたしは言い、「そんなら、ポクが案内して

みちみち、いろんな話をした。 わたしの「人生の同行者」が朝鮮人であることもしゃべった。「南

娘(よく女ばかりできたものだ)は「南」「北」それぞれに分かれている-北分裂」が彼女の家族にも及んでいて、両親は「南」の韓国に所属し、彼女をふくめて彼らの七人の ―というような話もしゃべ

ばあさんら、日本人がなつかしいのでしょうな。日本人が来ると、キムチなんかタダでいくらでもく りついでに出ていた。「フム、フム」と金さんはうなずいた。「バザール」へ入りがけに、「ここのお

れますよ」と事実をそのまま述べているのだというふうな口調でそそくさと言った。

メラでおばあさんの写真を撮ることにした。 ソ食っている自分の姿が眼に浮かんで来ていた。そして、それは実際にそうなった)、お礼に持参していたカ しにキムチをくれかかっていた。ビニール袋にたんまり入れて持って行け、という。金さんのほうに ことわってもラチがあきそうにないのでありがたく頂戴することにしたが(ホテルへ帰って、ボソボ 実際、五人の子どもと十人の孫、グウタラで何もしないナムピョンを持つ日焼けおばあさんはわた わたしの分の半分がとこを入れた袋をつくって、「ハイ、どうぞ」。これは日本語で言った。

ぎ立てる。 とたんに慌てて身じまいを正しだす。まわりの店のおばあさんたち、ガヤガヤ、冷やかし半分に騒 ついでにまわりのおばさんにも来てもらって、彼女ひとりのと、彼女を中心にして二、三

人のと何枚か撮った。

語チャンポン語での問答である。 そのあいだにも、間答あり。今度は彼女をふくめて、その二、三人との間答である。日本語、

「アンタのヨメさんのオモニ、朝鮮はどこから来た?」

「うちは慶尚南道。」
「済州島か。うちは全羅道や。」
キョンサンナムド
・キョンサンナムド

ろと書いた。もっともこっちは「ロスケ」の文字がろくすっぽ読めないと来ている。

か見当はつくし、あとで誰かにローマ字に書きなおしてもらえばよいだろう。そうハラを決めて「ロ

「アボジは……。

同じとこや。

「まあ、 「日本で何していはったんや。」 何していたんやろ。」

くさいのでことばを濁した。オモニのほうのも、ついでに頭に浮かんで来た。海女である。まず海女 のところの子守り。 土方、行商転じて闇屋、それからクツの製造、 それとも追いかけてだったか、日本に来てからは、行商。卵売り、どこからどう仕入れて来たの 埼玉のメイセンを売ったりした。そんな話をいつか聞いていた。 それから海女。 もっともそれはまだ済州島にいたころの話だ。 販売……といろいろことばが浮かんで来たが、 アボジといっしょ

中年の女性であった)が連れて来られて、彼女が「ロスケ」の文字を思い出し思い出ししながらのろの うち、誰かが何とかさんなら「ロスケ」の文字が書けるかな、と言い出し、その何とかさんなる女性 事を思い出して帰ってしまっていた。キムチをもらったので、それでここでの用事がすんだと考えた のかも知れない。そんな失礼なことを一瞬考えたのも困りはてたからだが、ワイワイガヤガヤ、 し出した紙きれに書けないというのだ。あいにくなことに金さんは問答をしているあいだに社での用 たしは言い出した。それからひと騒ぎになった。誰も文字が書けないので、住所も氏名もわたしがさ 問答がすんで、それでは日本に帰ってから、この写真送ってあげる、 住所と名前を書いてくれとわ

しかし、なんと

で思い出したのが「人生の同行者」の老オモニのことだ。彼女も彼女のナムピョンも文字が書けない。 スケ」の文字の紙きれをポケットにありがたくおさめたが、とたんにまた何やらなつかしげな気持ち

日本文字が読み書きできないだけではない。彼女らのことばの文字も読み書きできないのだ。 (オモニやな、ほんまに)わたしはあらためて思い、彼女に無性に会いたくなった。

者が言い出したので、ここに長く注をつけた。 パッパ」のいでたちでいるので、 どこだったか、いつかカリブ海に面する国へ行ったら、女性は若いのもふくめて、みんなまさに「アッ て、ネマキのごときワンピースである。それが「アッパッパ」だが(語源は知らぬ)、パナマだったか れらしきものを着たものだ。洋服と言うよりは、ハワイのムームーのごとき、いや、もっと端的に言っ \*アッパッパ……私の子供のとき、年配の女性たちは夏はキモノでは暑いので、洋服、あるい 奇妙になつかしかった。「アッパッパ」と言っても判らぬと若い編集 は、

そ

### ヤクジャと思想家

家」などという「インテリ稼業」に見られたことは、まず皆無だ。よく言って、カラテ、柔道の先生。 わるく言って、ヤクザ。××組の老親分、あるいは、それのなれのはてか。 くなさ。だいたいが、わたしはこわい顔をしているらしい。それに、からだも大きい。旅行していて、「作 もうひとつあったかも知れない。これは、「人生の同行者」がいつも言うのだが、わたしの人相のよ おそれていたらしい。そう「人生の同行者」が言うので、どうもそれはたしかなことのようだ どうしてそう考えたか。原因は、どうやら、わたしの上衣の肘の革の肘当てであったらしい。 オモニは、はじめ、 わたしが彼女の娘の、わたしの「人生の同行者」を売り飛ばすのではないかと いや、

カ作家会議に出て、苦労して彼に「ロータス」賞が行くようにしたときだったかと思う。そんなこと は韓国の反体制の詩人金芝河氏に「ロータス」賞をとるためにモスクワで開かれたアジア・アフリ クワから帰って来て、タクシーに乗ると、「このたびはご苦労さんでした」と運転手氏が言う。 れない。日本でも、こんなことがあった。まだ羽田に国際線の飛行機が着いていたころだった。 つはあまり近づいて来ない。何かえたいの知れない技で投げ飛ばされたらたいへんだと思うのかも知 外国では、よくカラテ、柔道の先生に見られる。これはなかなか便利なことで、わたしにわるいや モス

かったが、どうやら、 グの世界大会か何かが開かれていたのだ。まさか運転手氏はわたしを選手だとまちがえたのではな なずいていたが、やはり、話がどうもおかしい。聞いているうちに判ったのは、モスクワでレスリン を運転手氏が知っているはずもないが、ひょっとしてという気もして、「ウンウン」とおうようにう 選手OB、今は監督さんというぐあいにとったらしかった。

兄ちゃん、何でそんなこわい顔してにらんどるんや」とからんで来たことがあった。「兄ちゃん」と さしく出るか、どちらにするかと一瞬真面目に考えたが、アホらしくてやめにした。放っておくこと とをいくつやと思うてるねん」とすごむか、「若い、兄さん、若う見てくれて、ありがとさん」とや 言われても、わたしのほうがはるかに年上の「兄ちゃん」である。「アホウめ、 にしてあいかわらず窓の外を見ながら、世界の行く末についてこわい顔をして考え込んでいたら、相 つか、電車でむつかしい顔をして外を見ていたら、まえにいたヤクザ(もしくは、老チンピラか)が、「おい、 ヤクザにからまれたことはよくある。それも、どうやら、同業者としてからんで来るみたいだ。 おんどれ、わいのこ

会っての顚末は、いや、オモニの心のなかでの危惧は、まさしく、「あの日本 人、ヤクジャとちがうか」。 いっしょにくらすなら、とにかく会って面通ししておかなくては――とあって、オモニ、アボジと

手はどこかへ行ってしまった。

に言う「韓国籍」で、済州島にも養子一家を訪ねて何度か最近にも行っている彼女のはその韓国語と でにすくなくとも韓国にあっては今は韓国語としてその語彙のなかに入っているそうだが、国籍は世 「ヤクジャ」は、もちろん、ヤクザのことだ。消息通の話によると、ヤクザはヤクシャとなって、す

クジャであって、さて、この日本 人 のヤクジャ、何をするのか、自分のかわいい娘をたぶらかして してのヤクシャとは、どうやらちがうようだ。あくまで自まえ、手づくりの「オモニ語」としてのヤ

「人買い」の手に売り飛ばしてしまうのか。

このわたし=ヤクジャ観は、ひとえに、わたしの上衣の肘当てとこわい人相のせいであったと「人

生の同行者」は言う。

ボジの反応は て行った。こちらとしては十分に金持ち紳士のお洒落のつもりであったのだが、彼女たちには、 る――そういうたぐいのものとしてわたしは上衣を買い、それをオモニ、アボジへの面通しの席に着 たからそこに肘当てをあてがったのではないのだ。お洒落な人が、最初から上衣に肘当てをつけてい しは破れた上衣を買い替えるお金もない男のように見えた。それはあとで知ったことだが、まず、ア 革の肘当てについて、ここでわたしの名誉のために一言しておくと、わたしは何も上衣の肘が破れ

「お金あるか、なかったら、やるで。」

であった。

にわたしの「窮状」を憐れんでのことばであったにちがいない。それが、アボジのわたしに対する最 て食っているアボジが言ったのだから世話はないが、これは、やはり、男の意地のセリフである以上 ―親愛を表明することばだった。

このみごとなセリフを、大キャバレエの経営者でもパチンコ屋の店主でもない、今や無職で辛うじ

オモニは何にも言わなかったが、そのとき内心で、この金に縁がなさそうな男、いや、ない男、

面

がまえもよくない、これは、やはり、ヤクジャだ、この日本 人 のヤクジャ、うちのかわいい娘をた ぶらかしてどこかに売り飛ばすつもりやな、と思っていたというのだから世話はない。

\_

う一言つけ加えたのもきいていたのかも知れない。 語ったところによると、彼女はオモニを説得するためにいろんなことを言ったが、いちばんきいたの 明あいつとめたからである。あとで、わたしのそのころのつきあい相手、今の「人生の同行者」が 明を受けて、当のヤクジャのつきあい相手である彼女の娘が、あの人はああ見えても――と懸命に弁 ここでわたしの名誉回復なったのは、わたしと別れたあと、オモニのヤクジャうんぬんの疑念の表 あの人はああ見えても、ほんとうは「思想家」である、という一言であった。いや、さらにも

「ウエハラボジ(母方の祖父)みたいに。」

うしたことばがチマタの人のあいだでも使われているということは、そのことばで言いあらわされる 知っているはずがないので、ここは、やはり、「ササンガ」と書いておきたいのだが、「ササンガ」と 想家」ということば ばが出て来たことにおどろかないでいただきたい。まず、はじめにことわっておきたいのは、この「思 人間存在が人びとの心のなかに確固としてあるということだが、それがどんな人間存在であったかと いうことばが、朝鮮の場合、日本でのように決して「インテリ」ことばではないことだ。そして、こ ここで字も読めないオモニのようなチマタの人のあいだで、「思想家」というような大それたこと ――そのことばを口にする人の大半がオモニをふくめていかめしい三字の漢字を

言えば、たとえば、オモニの父親 彼はべつに歴史に残る高名な人物であったわけではない。また、本を書いたわけでもないし、 ――わたしの「人生の同行者」のウエハラボジのような人物だった。

な「両班」の家柄の出でさえなかったこともここで言っておこう。ただ、彼は本をたくさん読み、識ャンパン タの人が勝手につくった、つくり上げた私塾で、私学校である。そういうたぐいのものが、昔、 「書堂」になった。「書堂」は日本風に言うなら寺子屋――と言うよりは、塾だろう。もちろん、ッタン 見のあることを口にしたから、おのずと人びとの尊敬が彼に集まり、じゃあ、あの人のお話を聞くかと、 ひとつ、朝鮮社会にかかわる特殊事情として、昔の朝鮮社会の「インテリ」の要件としてあったよう かの大学(もちろん、そんなものが当時あったとしての話だが)で教えていたわけでもない。いや、もう かのもの判りのよいお殿様が領内の学術振興のためにおつくりになったありがたい塾ではない。 人びとが米やら海の幸やらを持って訪れるようになって、自然に彼の家は当時チマタによくあった 、朝鮮にもあった。いや、たぶん、朝鮮のほうがはるかに数多くあった。

変わった男がいる。 ては、「インテリ」ことばではなく、チマタの人のことばだ。そして、そのことばに――ことばが言 いあらわす人間存在に畏敬の気持ちを持っている。たとえば、わが村に本ばかり読んでいるいっぷう しみを持ち、また彼らを尊敬する度合いがはるかに強いからである。 第一、「ササンガ」は、朝鮮にあっ わたしがそう言うのは、日本のチマタの人にくらべて朝鮮のチマタの人のほうが「ササンガ」 そういう男を、キチガイ扱いする度合いは日本の村落においてのほうが朝鮮 に親 の村

21

の村落

可能性は朝鮮の村落において比較にならないほど大きいだろう。その「ササンガ」尊重の朝鮮 落よりはるかに大きいにちがいないし、また逆に彼を「ササンガ」として尊敬する度合い、ある

においてキチガイ扱いされずに、逆に「ササンガ」として生きていたのが、まぎれもなくオモニのア

=

どちらも聡明で、威厳がある。たしかに「ササンガ」の風貌であるが、オモニは二枚を後生大事に今 たしが「オモニ」と呼びかけるときに奇妙な対照をかたちづくる。日本人が「オモニ」と言って、朝 と若返った表情と声とで応じる。ときどきオモニは自分のことを「おかあちゃん」と言い、それはわ 日まで持ちつづけて来ている。「キミガヨ丸」で来たとき持って来たのかと訊ねると、そのときの若 しの彼である。どちらも朝鮮服を着ていて、彼はそのとき五十歳代であったのだろうか、面長の顔は、 は古風にチョンマゲを頭の上にのせたアボジで、もう一枚大きく引き伸ばしたほうのはチョンマゲな い女性に立ち返ったようにオモニは「そやで。おかあちゃん、イッショケンメイに持って来たんやで」 にしたときの水洗いの不足で自然にそうなってしまったのか、古びた写真だが、小さいほうの一枚の オモニはいまだにそのアボジの写真を持っている。二枚持っていて、どっちもセピア色の

るのがいやで、小さいときから済州島の女性の仕事として古来から有名な海女になって海にもぐって ておくと、 たから、 オモニのアボジがどんな本を読んでいたのか、どんなことを村人にしゃべっていたのかは、 オモニのこの「勉強するのがいやで海女の仕事をしていた」うんぬんのことばは、そうで 字もおぼえなかったというオモニに訊ねてもまったく要領を得ない。 ついでのことに言っ

鮮人が「おかあちゃん」で応じるのだから。

のは して、大阪の大学病院にやって来たのについて来たときだ。 れ もしないと一家がメシが食えなかったというふうにもとれる。そのへんの事情はチリパラチリパラ(こ いていてはよく判らないが、はっきりしているのは、オモニがキミガヨ丸に乗って日本にやって来た は朝鮮語ではない。 -すくなくともその最初の最初は、 オモニのは日本語 ―いや、あとで説明する「オモニ語」である)のオモニの話を聞 アボジが持っていたなけなしのタンボを売って費用を捻出

はねのけることができたのではないかとここで考えたりするのだ。 なけなしのタンボを売って病院に来ていたのだ。「両班」でもない家柄でタンボを持っていたりして 具もピカピカに輝く。そして、もうひとつ、栓をひねったら水が出て来たこと。 婦さんたちが全員まっ白、ピカピカに輝く制服を身につけていたことだし、そこらにおいてあった器 代表されると思うが、すべてがピカピカに輝いて見えた。彼女をまずおどろかせたのは、 であったればこそ、人びとが字が読めないのにつけ込んで無法に土地を取り上げた日本政府の策謀を のであるが、もうひとつ、日本人としてのわたしは、「ササンガ」アボジは大インテリの「ササンガ」 いたのは「ササンガ」アボジのオモニがなかなかの才覚の持ち主であったからだとわがオモニは言う 「ササンガ」アボジは、たぶんガンであったのではないかと思うのだが、胃病で手術を受けるために そのときの少女「オモニ」の眼にうつった大阪の印象は、それは彼女の大学病院での印象によって 病院

23

それで、

大阪でどのように用を足したかと言うと、漢字、漢文を通じてであった。つまり、筆談であった。店

オモニの話では、どうやら「ササンガ」アボジは日本語はまったくできなかったようだ。

に入って、やおら紙に漢字を書いて示すのである。そのときにはまだ「ササンガ」アボジはチョンマ

ともに、自分がぞくする「朝鮮」(のもろもろ。それをまとめ上げての「朝鮮」)にむけられたものである ジの話をするときのオモニの顔を見るのが大好きだ。オモニは、ほんとうにそのときのアボジを見て ガ」アボジには尊敬の挙動を示した――とオモニは言うのだが、わたしはそういう「ササンガ」アボ 突然紙に達筆で注文を書いてみせるのだから、さぞたまげたことだろう。交番の巡査までが「ササン はおどろいたにちがいないが、顔はいかにもおごそかな「ササンガ」面をしている。そして、その人物 ゲを頭にのせていたし、服装はもちろん朝鮮のものだったから、彼が店に入って来るだけでも店の人 いるような畏敬と誇りに満ちた顔をするのだが、畏敬と誇りはアボジ個人にむけられたものであると

### 74

ように見える

頭のぐあいがおかしくなったかわいそうな男だということになるにちがいない。金輪際、あの人、「サ する。その人物を見る村人の眼は、さしずめ役立たずの能なしを見る眼か、そうでなかったら、まず サンガ」ということにはならないだろう。しかし、もちろん、この人物が何をかくそう、 する。たとえば、自分の村に本ばかり読んで、何やらわけの判らないことを言っている人間がいると ころか、思想の持ち主、つまり「思想家」を軽視、無視どころか、軽蔑、 ないのかも知れない。いや、それはそもそも昔ながらのことで、「思想」にかかわっての日本人の心 の動きを考えてみると、あんなものには何の力もない。したがって、価値はない。ゆえに尊敬するど 昔の日本人はいざ知らず、今の日本人は、どうやら「思想」なんてものには何の価値も見出してい あるいはキチガイあつかい どこかの大

学の先生であったとすると、たちまち、 あれはえらい人だということになる。

はトラにも勝ちます」。 というよくある筋書きの話だが、なかに、お母さんが息子に、大きくなったら、何になりたいかを訊 これには参った。彼のその「知識人」ということば、オモニ流になおして言えば「ササンガ」だ。 学教授に会わせようとした。 ちのほうがふつうだ。いつかインド人の友人の小説家が日本に来たとき、わたしは彼を知り合いの大 ねる場面がある。 た大衆小説がある。 「昭和」の何年かに芥川賞の候補になった金史 良 が書いた作品に、妓生と彼女の息子を主人公にし ここで少し脱線しておくと、世には大学教授であって「思想家」でない人は山といる。 利発な少年の答えは簡単、「ササンガになります」。では、なぜ、なるのか。「思想 お母さんが妓生(日本で言う芸者だ)をしながら健気に利発な少年の息子を育てる。キーセン 彼、即座に言ってのけた。「そいつはただの教授かね、それとも知識人か」

だったと見てよいだろう。そのもっとも凶暴で、力ある存在のトラに勝つ。 言うまでもなく、朝鮮はかつてトラが猛威をふるった土地だ。トラがもっとも凶暴で、力ある存在

は 想を持つ、それしか持つもののない「ササンガ」なんて人間には何の力もない。これは早い話、 ものは、 であって、だから、 の学生運動と韓国の学生運動をくらべてみるとはっきりする。 日本人には、そんな考え方はないだろう。 権力、金力、 ひとりよがりで、何を書いてあるのか判らないのが多い。どだい、ビラの文章の力、「思 強権の発動、 武力であり、それを手中にした者であって、「思想」なんてものには、 あるいは流行によって簡単に「転向」できるのだ。世の中で力ある 思想はいつでも力弱くて、 日本の学生運動でばらまかれるビラに 風にそよぐアシのようなもの 日本

ビラの文章の力によって、人びとに訴え、動かそうとする。彼らは「思想」の力を信じる。 想」の力によって、人を動かそうとする気持ちなどないようだ。韓国の学生運動のはちがう。

本人の考え方は、世界全体から見ると、かえって特殊であるにちがいない。ヨーロッパにおいても、 しかし、よく考えてみると、「思想」には力がない、「ササンガ」は無力な「弱者」だ――という日

の考え方だ。日本人のほうが、朝鮮人よりもはるかに世界の「常識」から外れている。 他のどこの地域においても、日本でのように「文弱」の考え方はない。逆に、そこにあるのは「文強

り飛ばすことはないだろう。 は強い。そこへもって来て、人格高潔、品性、志高く、知識、理想あって――となれば、娘のつれあ いとして申し分ない。いや、まあ、仕方がない。すくなくとも、ヤクジャではない、かわいい娘を売 オモニである。オモニも、そこで世界の「常識」人だ。「思想」には力があり、「ササンガ」

なんで、オダさんは、うちのかわいい娘にジョンドゥロしたんや」。 同行者」にいくら訊ねても笑って答えないので、わたしへの質問になったということだが、「オダさん」 ここでわがオモニ、わたしに根源的なことを訊ねて来た。彼女の娘であるところの、わが「人生の

ドゥロ」とは何か。「人生の同行者」によると、「ジョン」は「情」である。「ドゥロ」は「入る」だ。 という朝鮮語と「したんや」の日本語、いや大阪ことばの合成であることが判ったが、この「ジョン このオモニのことばがまず判らぬ。あれこれ言いあっているうちに、こいつは、「ジョンドゥロ」

二つあわせて、つまり、「情が入る」。これはなかなかいいことばだ。

「オモニ、言いたいことは、まず、二つあるな。」

たんや」と言いなおすべきであること。ついで、「それはさっきから言うてきたやろ。思想がそこに とわたしは言った。まず、その質問は、「なんで、うちのかわいい娘はオダさんにジョンドゥロし

からんどるんや」。

オモニは言った。

「そんなことウソや。ナムニョガネヌン、チヨナウィ、ハビマジャヤジ。」

前半は、まさに図星かも知れなかったが、後半は何か。「人生の同行者」が笑いながら訳した。

そこで「合があった」のである。

「男女間には天下の合があわんといかん。」

手を「人生の同行者」と呼ぶことに決めた。 これはまさに人生の同行関係がよろしいということだ。それゆえ、わたしはこの「合」よろしき相

さて、わたしと彼女の年のちがいである。

「えらい年寄りやなあ。そやけど、年寄りにはチエがあるがな。おまえはチエがすきやから、合あう^プ オモニはわたしについて彼女に言ったそうである。

か判らんな。」

「わたしもチエがあるからちょうどいい。」

これは彼女がオモニに言ったことばだ。

わたしはオモニに言った。

ということや。彼女が若ければ、わたしは年をとっても若い。わたしが年寄りなら、彼女は若くても は山河のちがいなどどうでもええようになったということや。つまり、二人は似たような年になった 十年経つと山河が変わるそうやけど、十年が二度経つと、山河が二回変わるから、それ

オモニと同民族の老人のところに、二人の運命を見てもらいに行った。結果は、わたしは「水」であ それでもオモニは、娘とわたしとの一件を聞いたとき、夢見がわるかったので、占いをやっている オダさん、うまいことを言う、とオモニは笑ったが、そんなことウソや、とは言わなかった。 チエがついている。」

たか。メデタシ、メデタシ。 主導権はすべて「泉」にあるということではないか。オモニが気に入ったのは、そのことではなかっ 「水」は「泉」からわき出、また「泉」に戻る。「合」はよろしい。しかし、この話、よく考えてみると、

る。彼女は「泉」である。

ままになっている。

# 「オモニ語」と「アボジ語

は後者 朝鮮語が頭のなかにしまい込まれていて、日本語をしゃべるときには前者、 クエ」「チェクサン」、椅子は「イス」「コルサン」というぐあいにそれぞれひとつあて対応する日本語 簡単に言ってしまうと、頭のなかに字引が、日本語、朝鮮語それぞれ一冊ずつある。 たとえば、机は「ツ たしの「人生の同行者」の場合とくらべて考えてみるとはっきりする。「人生の同行者」の場合は、 たぶん、 どういうことばかと言うと、これは、日本語、朝鮮語二つをしゃべる(ときどきおかしくなるが)わ オモニの使うことばは面白い。わたしはひそかに「オモニ語」と呼んでいる。日本語でもないし、 朝鮮語でもないのかも知れない。いや、それでいて、日本語であり、 ―というぐあいに字引から出て来る。そして、そのとき、どちらか一方の字引は閉じられた 朝鮮語をしゃべるときに 朝鮮語だ

込んで来た。その入り込み方だが。 丸」に乗ってやって来たのだが、そのときから五十数年、日本語はいやおうなしに字引のなかに入り 朝鮮語の字引一冊しかなくて、それを頭のなかに持って大阪まで「クンデワン」あるいは「キミガヨ オモニの場合はどうか。これも簡単に言ってしまえば、要するに字引は一冊しかないのだ。

ば られたり、 の人たち、 アボジの例が端的に示しているように、みんな食えないからやって来たのだ。かたい言い方を使え たちまち労働の現場に入ったということになるが、彼女の日本語を聞いていると、 日本語を頭でなくからだでおぼえたのだなという気がつくづくとして来る。 わめかれたり、あるいは、自分からカタコトをブツブツ口にしたりしているあいだに身に 日本語でどな なるほど、こ

つけて来た日本語だ。

学校で習いおぼえた日本語ではない。

ない。 娘たちの電話番号の数字がゴチャゴチャと書きつらねてあるからである。もっとも、これは自分で書 とか漢字とか、日本で使われている文字が読めないだけではない、朝鮮の文字ハングルも、おそらく いたのではない。娘たちが自分で勝手に書き込んでいったものだ。名前も書いてあるが、それは読め ろくすっぽ読めない。 まず、ここでことわっておかなければならないのは、 ただ字のかたちはおぼえていて、あるいは、番号の順番はおぼえていて、それで用を足してい 数字はどうやら判るらしいのは、 オモニもアボジも字が読めないことだ。 オモニの手帳、 あるいは、それらしきものに

道路標識も行き先を記した文字も、すべて判らない文字だから、教えてもらったりおぼえていたりす ことばはさっぱり判らないし、第一、字がまったく読めない。道を歩くのにも、バスに乗るのにも、 とのありようがよく判る。 の自動販売機で切符を買うときは、文字のかたちで見当をつけてボタンを押しているようだ。 る文字のだいたいの形で見当をつけるのだ。実際、オモニもアボジも同じようなことをしていて、 わたしは、ことばの判らない国、字の読めない国に山と行っているので、こういうオモニたちのこ たとえば、アラブ語の世界に行くと、わたしはまったくお手あげになる。 駅

本にやって来たのだが、五十数年、 まじったものになってしまった。 オモニはたしかに最初、 朝鮮語 日本人社会のなかにもまれて来たおかげで、 ―と言うよりは済州島語という字引を一冊、 字引は日本語と入り 頭のなかに持って日

も彼女の手づくりのものが頭のなかにでき上がっているのだ。 りは、「オモニ語」としか言いようのないものになる。つまり、 たり、入れこになったりして、それで、結局、全体が日本語、 なしに二つのことばが入りまじって口から出て来るのだ。そして、日本語と朝鮮語は文法構造がほと んど同じだから、この入りまじりは、ただの単語だけの問題ではなく、文章全体がそっくり入れ ス」として、日本語として頭のなかにあって、つまり、「机と椅子」と言おうとするとき、いやおう 具体的に言うと、「机」は朝鮮語で「チェゥサン」として頭のなかにおさまっているのに、「椅子」は「イ 朝鮮語、あるいは、済州島語と言うよ 頭のなかの字引が、ただ一冊、

流に言えば、 う思ってしゃべっている。しかし、しゃべることばのなかに朝鮮語、 のないものだ。 わたしは日本人なので、オモニはわたしとしゃべるときは、日本語を使う。すくなくとも、当人はそ もちろん、彼女は、頭のなかに自分がすでに手づくりの字引を持っていることを意識しないでいる。 チリパラチリパラとなって、あれはまさしく「オモニ語」である。そうとしか言いよう 済州島語が入りまじり、

そこに随所に日本語が入る。あるいは、 つのまにか、そうなってしまっている。 朝鮮人としゃべるときはどうか。彼女は、もちろん、 それらしきものが入って、こちらも「オモニ語」である。 朝鮮語でしゃべる。 しかし、 聞 いていると、 だで、手でつくった、まさに手づくりだ。 話したのだ。その「オモニ語」を、彼女もまた、学校で習ってつくったのではなかっただろう。から だったら、彼の老オモニは半分ほど日本語をしゃべったとは思わない。それは彼女の「オモニ語」を 持ちでそのとき彼の話を聞いたのだが、それはわたしがオモニたちに知り合うまえのことだった。 は、おばあさんのしゃべることばが半分ほど日本語であったことだ。わたしは、なるほど、という気 た。自分がいかに苦労して生きて来たか、また、「祖国」がこんなに立派になってよかったと述べた うことになった。おばあさんは感激して、その大えらいさんのまえで一世一代の大演説をやってのけ たかも知れない。 言っていた。「祖国」に自分の年老いた母親を連れて行った。相手は金日成氏ではなかったが(そうだっ のだが(彼が頼んだのではなかった。彼女が勝手にやったそうだ)、それはよかったのだが、彼が慌てたの これは何もわが家のオモニに限ったことではないらしい。「総連」のえらいさんがわたしにいつか わたしの記憶はさだかでない)、とにかく「祖国」の大えらいさんに彼の老オモニは会

\_

わがオモニの「オモニ語」の実例を少しあげてみよう。

取 山エメ(横に)クンクナン(大きな大きな)防空壕に行ったら、フングランフングラン(ゆれにゆれた)トリサン ナーナン たちが来て)はよはよソカイせ言うて、アボジが田舎へ探しに行って、見つかったんが今の家や。 高々 「うちの近くにガス・タンク・エメ(横に)チブ(家)があったから、ケイボ団ドゥリオラン(警防団

びっくりして上見たら、アイゴー、電信柱に人とフトンがひっかかってた。……」 イボ団は大ヘンタイ(編隊)が来る言ったけど、パクタン落とせへんと言うたから、 したから、びっくりして出て来たら、高取山がゆれとった。地震やと思うたら、パクタンやった。 地震やと思うた。

今のがオモニの戦争体験だが、さて、「戦後」は。――

んなプカプカ浮いて、流れて来よるねん。うちはヒラヤで上がるとこもないし、ホリカジ(腰まで) でも浮いて来よるねん。フトンも何もかも浮いて来よるねん。便所の中身もプカプカ浮いた……。」 ムリ(水が)ワアッと入って来たと思たら、タタミがプカプカ浮くのんを足でパンパン踏んでも踏ん 「ウンコが浮いたんか。」(とこれはわたし)「(恥ずかしそうに笑い出して、うなずいた)イヌもネコもみ 「チバネイスミョン (家にいたら)、ゴウッハヌンソリエ (ゴウッと音がした)、びっくりして戸を開けたら、

ムリオルラワソ(水が上がって来て)、うちら、死んだかと思うた。……」

今のは戦後、彼女が住む長田区など神戸の西部を襲った水害のときの話だ。 彼女の「戦前」は

なかなかでけへんねん。そやからモンモゴソ(食べられへん)。」 で五銭や。 つくる工場、 「イルボン(日本)に来たけど、ミツキ、ヨツキ、働くとこあらへん。パヌファ チャルハヌンサラムン(上手な人は)オヤカタに五円貰うてたけど、うちらはアカンねん。 知り合いがやってたから、パヌファ縫う仕事しとんねん。十二足で一ダースや。 (半靴。雨靴のことか?)

本質をついている。たとえば、今、あげた例のなかに出て来た「オヤカタ」である。わたしは彼女の 「オモニ語」のひとつの特徴は、表現がきわめて 直 截簡明であることで、そのゆえか、ものごとの

ちょくせつ

社の係長、 その言い方をこよなく愛しているのだが、アボジが雇われた土木工事の何とか組の現場監督から、会 たとえば、「この政府のオヤカタ、しようがないね」あるいは、「日本のオヤカタがアメリカのオヤカ もこのオモニの言い方を愛していて、今やひそかにこのことばでいろんなご仁を呼ぶことにしている。 といっしょに美国(アメリカ合州国)に出張に行った――というぐあいである。わたしも「人生の同行者」 カタ」である。たとえば、知り合いの息子さんで、「××電機」に勤めているのが、今度「オヤカタ」 課長から社長まで、すべて「長」と下に付くような役職についているご仁はすべて「オヤ

したと言うので、ヘエ、日本にそんな存在があったのかと思ったが、それは総理大臣のことだった。 た「共和国」韓国の市民である。「大統領」は「大統領」と言う。「日本の大統領」がどうした、こう もっとも、こういうとき、やはり、オモニは、今や、「君主国」日本の市民ではなく、レッキとし -彼女たちにとって、そんなメンヨーな存在はねっからなかったものだろう。

夕に会いに行った」。

### $\equiv$

ついでに「アボジ語」のことも言っておきたい。

るが、アボジは断乎として「オダ君」だ。この呼び方を耳にするたびに、わたしはわたしの父親のこ とを思い出す。それは、彼もアボジと同じような言い方、つまり、人のことを「××君」という呼び アボジはわたしのことを「オダ君」という呼び方で呼ぶ。オモニは「オダさん」という呼び方をす

方でよく呼んでいたからだ。

と、そこで委員長が「××君」といかめしく呼んでいるのが眼に入って来る、 る。すくなくとも「公的」にはそうであって、テレビジョンの画面で何とか委員会の場面が出てくる よく大人が使っていた。今でも議会のなかでは、「××君」という呼び方でおたがいを呼びあってい 今はこの呼び方は、大人の世界から消え去って子どもの世界だけで使われているみたいだが、 いや、耳に入って来る

もした。そして、当の話し相手に対しては「きみ」である。「きみ」に対して「ぼく」 きどき「××君」を使っていたし、わたしが子どもだったときはあきらかに「××君」党だった。「× 然とまき込まれてしまったのか「××さん」の呼び方にたいていなってしまっていたが、それでもと ないか。たとえば、わたしの父親などがその呼び方で人を呼んでいた。いや、世の中の風潮大きく変 父親からそういう言い方を何度も聞いた。 ×君」の呼び方の延長線上に「あの君が……」というような言い方があったが、彼はよくその言 わって、戦後は、だいたいが「××さん」の呼び方になってしまった。父親のほうも、 しての呼び方だろうと思う。そして、昔はこの呼び方がかなり一般の世界にもひろがってい この議会の「公的」な場での「××君」という呼び方は、おたがいを対等、平等の存在としてみな その風潮に自 わたしは

権階級とみなして、われら人民をとことんバカにしているやり方ではないのか。そして、そう言えば と呼びあっているみたいだ。おたがいを「××先生」と呼びあう人間関係は、そもそも自分たちを特 的には議員どうしはいまだに「××君」と呼びあっているようだが、「私」的にはおたがいを「××先生」 この「××君」が「××さん」になった世の中の風潮は、どうやら議会のなかにまで及んで、「公」

だ。こっちも本当にやりきれない。 わたしがいつもやりきれなく思うのは、学校の教師がおたがいを「××先生」と呼びあっていること

じめの日本は、こと男たちに関するかぎり、「××君」、「あの君が……」が議会の外にあってもかな 社会のもろもろを身につけるのと同時に、それをいつまでも持ちつづけるものである。 りふつうの呼び方、言い方であったからだ。 それは、 という呼び方をしたり、「あの君が……」と言い、「きみ」「ぼく」でしゃべるといった人が多いのだ。 とつの例だろうと思う。 ろうが、周辺、外側にいるかぎりは、最初にとにかくガムシャラにわがものにしたものでやって行 の内部にまで深く入り込んでしまえば、その国、社会のもろもろの変化を敏感に身につけて行くだ 言うことだが、だいたいにおいて外国人は、自分がやって来てつきあいを始めた、そのときのその国 アボジに話を戻す。アボジの「××君」という呼び方の話だ。これはわたし自身の体験にそくして まにあわせて行く。 彼らが日本にやって来たころの日本――、わたしが生まれた一九三〇年前後、「昭 いや、アボジばかりではない。年配の朝鮮人には、アボジのように「××君」 自分の体験にそくしてそんな気がわたしにはするのだが、アボジの場合がひ その国、社会

済州島語が大きく入りまじったものであろうと、彼がしゃべることばは、やはり、 は、アボジはわたしとしゃべるときは、日本語をしゃべることだ。そして、朝鮮語をしゃべるときには あったアボジはオモニにくらべてそれだけ日本の社会の、いかめしい言い方をしてみれば、労働の現 ただ、ここでアボジとオモニとのあいだには、根本的なちがいがあることを書いておきたい。 朝鮮語だ。

今のは彼の

戦前」

にかかわっての話である。「戦中」

けば、 あたっているだろう。 それは、やはり、朝鮮人の日本語だし、今でも決してらくらくとしゃべってはいない。「人生の同行者」 語だ。そして、 場に深く入り込んでいたからだと「人生の同行者」 に言わせると、 たしかに日本の労働者 彼はわたしと日本語でしゃべるときには、あきらかに緊張を表情に出しているそうだ。 その日本語を、 アボジのことばは「オダ君」というようないささかインテリくさい言い方を除 ――それもそれこそ底辺での彼らのいぶきがそのままに感じとれる日本 アボジはやすやすと身につけたのではない。彼の日本語は日本語だが は言うのだが、 彼女のことばはだい たい

こうした意味では、アボジも一種の「アボジ語」をしゃべっていると言っていいかも知れない。 実

例を少しあげておこう。

言われてみて、

なるほどという今さらのような気持ちがする。

よ。それからが足が弱いんだヨ。 来たんだがねエ、オダ君、売りに歩いとるんだよ。一日売った分の一割をもろうとるんだヨ。 で仕事したんだがねエ、オダ君、 「……いちばんサイソ 円売れたときもあったんだが、だいたいはアカナンダ。アハッハッハッ。……それからアブラ工場 (最初) に来たのはねエ、いもうとの主人の紹介で着物のノリをつくる工場に えらい仕事で百二十キロかついで、三階まで上り下りしとったんだ (一日)

て来てしもたんや、とあいの手を入れる)、そのまま連れて行かれてしもうたんだねエ。三月、 刑事が来て剣で箱をつついたんだね(ここでオモニが 「……オダ君、 きみも知っとるだろうが、 戦争中、 ぼくは屋根ウラでアメをつくっとったんだが 「オモニ語」で、アメがキンタン 〈全部〉 入れられて、 ザアッと出 ねエ、

えらい殴られて、蹴られて、えらい目におうた、えらい目におうた。……」

オモニによると、この警察の留置場での「拷問」はたいへんなものであったようだ。アボジは元来

まで百二十キロの荷物をかつぎ上げるような仕事をやった頑強なからだの持ち主だったから死なずに 立てられたものらしい。アボジは「えらい目におうた、えらい目におうた」としか言わないが、三階 が無口と来ている。訊問に対してろくすっぽ答えなかったものだから、「エライ鮮人」の政治犯に見

らの歴史を物語っている。苦難にみちた歴史を、である。 さっき書いたオモニの「オモニ語」といい、このアボジの「アボジ語」といい、実例はそのまま彼

すんだのだとはオモニのことばだ。